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             Le puits au jardin  

  Renseignements et Accueil:             
  ° Adresse :      Prieuré Saint Martin      2, Place de l'Église  4557  Scry (Tinlot) 
  ° Téléphone :   085/51 14 58 ou 085/51 23 05 ou 0497/760766) 
  ° N° de Compte bancaire :  BE 07  0012 1432 0566 
  ° Courriel :   prieureSaintMartin@gmail.com                          ° www.prieure‐st‐martin.be 
 

Chaque matin :  
‐ Les Laudes à 7 h 30 à l’oratoire du Prieuré. 

Chaque semaine: 
  ‐ Le MERCREDI à l’oratoire :   17 h ADORATION     ‐   18 h EUCHARISTIE      

  ‐ Le JEUDI : prière à l'oratoire de   20 h à 21 h. 

             ‐ Oratoire ouvert tous les jours de 8 h30 ‐ 20 h. 

‐ Les Ressources d'accueil du PRIEURE St‐MARTIN 

Logement pour des groupes ou personnes seules. Prévoir la literie. 
Les groupes ou personnes seules fonctionnent en totale autonomie ! 

Deux salles . Cuisine équipée avec vaisselle.    ‐ 2 chambres 1 lit simple.    1 chambre 1 lit superposé 
(2 personnes)   ‐ 1 chambre 1 lit double. ‐ 1 chambre 8 personnes (lits superposés). 

Participation demandée:   ‐ salle 12 places: 60 € / j ‐ salle 100 places: 120 €/ j. 
logement :  7 € / personne/ nuit pour les groupes  « ressourcement » et  associations à caractère social. 

‐ 10 € / personne/ nuit pour tout autre hébergement. 
Renseignements et réservations: Françoise 0475/96 15 01. 

 

L'Équipe de rédaction:  

Josy, Françoise, Myriam, André.  Relecture: Marie‐Claire.                                                              

MERCI à tous les collaborateurs de la revue et à CEUX qui l’inspirent! 

2. 



   

   Editorial... 
 

  « Le Petit Colibri.»  
 

 

Quelques semaines se sont écoulées depuis le nouvel an 2022 et les 

espoirs fondés à cette occasion s’évanouissent déjà. Espérance d’une 

« bonne année », désir de « vivre un peu autrement » ou autres 

souhaits partagés sont déjà bien loin… 
 

Les circonstances et «des hommes» en ont décidé autrement.  

La guerre en Ukraine, les exécutions, la chute d’un avion, le carnage 

lors d’un carnaval chez nous, la covid suite mais pas fin, la hausse du 

coût de la vie, et encore … La liste peut s’allonger. 
 

Bousculés, désorientés, comment vivre sereinement au milieu de tels événements douloureux qui 

s’accumulent ? 
 

Plus que jamais, l’histoire du petit colibri nous revient en tête. Chacun sa part, chacun ses petits pas !  

C’est en chacun de nous que nous avons à trouver la force, dans notre for intérieur… 
 

Des pistes…le partage, la solidarité, l’écoute, la bienveillance, la prière aussi… 
 

« Ma foi,  je  la vis avant tout comme une  intuition, celle d’une présence qui donne un sens à  la vie, à  la 

souffrance, à la maladie, aux échecs, à la mort » (Réginald de Béco, page 6 ) 
 

La  résilience  devra  aussi  faire  son œuvre  pour  redonner  vie  à  toutes  les  personnes  en  difficulté  ayant 

connu la guerre, les accidents, de près ou de loin. 
 

En se focalisant moins sur soi‐même, en agrandissant notre horizon, nous augmenterons le sentiment de 

bien‐être… 

Sachant que Donner, c’est aussi Recevoir… 
 

« Etre en Eglise », n’est‐ce pas faire route ensemble, chacun selon ses responsabilités pour affronter ces 

moments de vie ? 
 

Face au coup de mou, au moment de vide, cherchons aussi à nous émerveiller devant à un ciel étoilé, un 

paysage, à l’écoute d’une musique ou ce qui est susceptible d’éveiller en nous à la fois un sentiment de 

grandiose et de petitesse… 
 

Un  paradoxe ?  Peut‐être  pas  si  cela  peut  nous  permettre  de  changer  de  perspective  face  à  ces  temps 

troublés… (A.D) 
   

 

 

SOLIDARITE AVEC L’UKRAINE : toute forme d’accueil ou d’aide est bienvenue. 

Les communes sont les relais utiles ! (voir aussi en page 12) 

 

3. 

 



La Prière du JEUDI...   
   

 

Evangile de Jésus‐Christ selon saint Luc 16,19‐31. 
 

En ce temps‐là, Jésus disait aux pharisiens :  

« Il y avait un homme riche, vêtu de pourpre et de lin fin, qui faisait 

chaque jour des festins somptueux. Devant son portail gisait un 

pauvre nommé Lazare, qui était couvert d’ulcères. Il aurait bien 

voulu se rassasier de ce qui tombait de la table du riche ; mais les 

chiens, eux, venaient lécher ses ulcères. 

Or le pauvre mourut, et les anges l’emportèrent auprès d’Abraham.  
 

Le riche mourut aussi, et on l’enterra. Au séjour des morts, il était en proie à la torture ; levant les yeux, il vit 

Abraham de loin et Lazare tout près de lui. Alors il cria : “Père Abraham, prends pitié de moi et envoie Lazare 

tremper le bout de son doigt dans l’eau pour me rafraîchir la langue, car je souffre terriblement dans cette 

fournaise. 

– Mon enfant, répondit Abraham, rappelle‐toi : tu as reçu le bonheur pendant ta vie, et Lazare, le malheur 

pendant la sienne. Maintenant, lui, il trouve ici la consolation, et toi, la souffrance. 

Et en plus de tout cela, un grand abîme a été établi entre vous et nous, pour que ceux qui voudraient passer 

vers vous ne le puissent pas, et que, de là‐bas non plus, on ne traverse pas vers nous.” 

Le riche répliqua : “Eh bien ! père, je te prie d’envoyer Lazare dans la maison de mon père. 

En effet, j’ai cinq frères : qu’il leur porte son témoignage, de peur qu’eux aussi ne viennent dans ce lieu de 

torture !” 

Abraham lui dit : “Ils ont Moïse et les Prophètes : qu’ils les écoutent ! – Non, père Abraham, dit‐il, mais si 

quelqu’un de chez les morts vient les trouver, ils se convertiront.” 
 

Abraham répondit : “S’ils n’écoutent pas Moïse ni les Prophètes, quelqu’un pourra bien ressusciter d’entre 

les morts: ils ne seront pas convaincus.” » 

 

    Commentaire :  
 

"Voilà  à  réfléchir  en  ce  temps  de  Carême…  Le  pauvre  et  le  riche  sont  tous  deux  de  la  famille 
d'Abraham. Comme nous tous appartenons à l'Eglise. D'ailleurs, Abraham ne rejette pas le riche (Mon 
enfant) mais il constate le gouffre qu'il a mis entre lui et Dieu.  
 

Dieu  condamne‐t‐il  les  riches? Non, mais  il  sait  que  la  richesse  nous  rend  orgueilleux,  suffisants  et 
aveugles. Le riche ne voit pas Lazare: sa richesse le rend sourd et aveugle aux besoins de l'autre. Le 
riche s'auto‐suffit.  
Abraham aussi était riche mais sa vie était tournée vers Dieu et il a pu quitter ses sécurités.  
Rien ni personne ne peut changer le coeur de l'homme qui pense tout savoir et tout pouvoir.  
Seul l'homme peut dire "oui" en lâchant tout ce qui l'assure et le sécurise pour mettre sa confiance en 
Dieu.  
 

Ce texte montre le lien étroit entre la vie et l'après "vie terrestre", la vie éternelle.  
C'est aujourd'hui qu'il nous faut nous interroger. Quelles sont les richesses qui m'empêchent de voir 

les besoins des autres et qui me font croire que j'ai tout pouvoir sur ma vie?  

Donne‐moi Seigneur la grâce de les voir et de les déposer! "  (Anne‐Marie 17 mars 2022) 

4. 



 Le Témoignage... 
 

 

 « Pour une foi libre. Credo  d’un laïc » par Réginald de Béco.  
 

Lundi 21 février à 20 heures.   

 

« Annonce la bonté de Dieu. N’appelle pas Dieu juste . 

Si David le nomme juste et droit, son Fils nous a révélé qu’Il est bien plutôt bon et doux. » 

(Isaac le Syrien, VIIème siècle) 

« Je crois… ? Je n’ai pas de croyance…, moi, j’aime Dieu et avec lui, j’aime les personnes que je rencontre, 

même  les  personnes  les  plus  sombres… »  Tel  est  le  fondement  de  l’existence  de  Réginald  de  Béco  qui 

s’attarde aussi à certains constats.  
 

Une  culpabilisation  énorme  chez  les  chrétiens ;  un  besoin  de  faire  appel  à  Dieu  pour  toutes  sortes 

d’événements (pour un examen, pour un match de foot, pour délivrer d’une maladie, pour faire cesser la 

guerre, etc…) ; la perte de la foi (après la shoah, avec les abus de l’église,..) ; le catéchisme complètement 

« dépassé » ; l’attitude dramatique  de l’église sur les aspects moraux et sexuels…Ce sont des attitudes qui 

nous ont contrariés et qui nous contrarient encore. 
 

Notre orateur reprend alors  les évangiles. Dieu demande d’aimer  (Luc 10, 25‐37) ;  l’Amour vient de Dieu 

(Jean, 4‐7) et il rappelle que  Jésus parle de la repentance du roi David… Le Saint Esprit c’est  la paix, la joie, 

la consolation,  demander le Saint‐Esprit, c’est demander des bonnes choses… 
 

« Aime et ce que tu veux, fais‐le » (Augustin d’Hipponne). Les pères du désert, les ascètes, les intellectuels 

nous apportent aussi leur lecture. « Dieu n’est pas juste mais BON ». 
 

La miséricorde  est  la  clé  de  la  foi  chrétienne  (cardinal  Kasper).  Trop  peu  d’actes  suivent  les  paroles  de 

l’Eglise qui doit rester un partenaire de dialogue permanent. 
 

Le  péché  originel  (nous  avons  des  capacités  de  méchanceté),  la  trinité  (un  seul  Dieu  mais  trois 

manifestations  à  l’image  du  soleil  qui  est  rayon  de  soleil,  lumière,  chaleur)  ,  l’éternité…sont  encore 

quelques réflexions qui clôturèrent l’exposé … « Aimer un être, c’est dire, 

Toi, tu ne mourras pas ! ». 

 

  Réginald de Béco, avocat pénaliste honoraire, a voulu rassembler 

ses remarques puisées dans ses nombreuses lectures.  

C’est  le  sujet  de  son  livre  où  il  reprend  de  nombreuses  citations.  Ses 

réflexions viennent de l’expérience dure et émotionnelle vécue lors de ses 

plaidoiries,  notamment  en  cours  d’assises  ou  lors  de  ses  rencontres  en 

prison depuis plus de 40 ans.    

 

  C’est  une  réponse  personnelle  au  message  du  symbole  des 

Apôtres. « L’intérêt n’est pas de parler de soi, mais d’une relation à Dieu », 

dit‐il. 

 

5. 

 



En  deuxième  partie,  les  échanges  engagés  permirent  une  expression  réelle  des  points  de  vue.  Si  la 

démarche synodale en cours ne semble pas créer l’enthousiasme, les avis n’ont pas manqué.  
 

Quelques sujets abordés…Les missels «rendus obligatoires »  et coûteux  n’apporteront rien de mieux… Les 

paroles  du  crédo,  dont  on  tait  certaines  proclamations,  dépassent  la  compréhension  du  plus  grand 

nombre... Les lectures et prières des célébrations, incompréhensibles, ne touchent pas le cœur des gens… 

Les pratiques du chrétien ne se résument pas aux murs des églises… 
 

Quelques partages très forts ! On peut dire que l’exposé a provoqué pas mal de questionnement à la petite 

trentaine des participants rassemblés !  « Les actes doivent suivre les paroles »  (A.D.) 

 

Pour une foi libre… 
 

Ce « Credo d’un laïc »  se voudrait une réponse, à partir du « Symbole des Apôtres », à ceux qui confondent 

foi et religion, message évangélique et discours dogmatiques, communion des chrétiens et institutions 

ecclésiale, le Réalité divine et son expression humaine. 
 

Chrétien engagé, la foi que vit l’auteur dans  l’Amour de Dieu s’alimente depuis son adolescence à une 

lecture priante de l’Ancien et du Nouveau Testament, des Psaumes et des auteurs spirituels anciens et 

contemporains . 

 

Quatrième de couverture du livre de Réginald de Béco.(Livre disponible à la bibliothèque du Prieuré) 

 

L’intuition d’une présence… 
 

« Ma foi, je la vis, avant tout comme une intuition, celle d’une présence qui donne sens à la vie, à la 

souffrance, à la maladie, aux échecs et à la mort. Cette présence est vivante, agissante : elle est là, parfois 

imperceptible et, à d’autres moments palpable. Lorsqu’au cœur du découragement, je rencontre, comme 

par hasard, un être qui m’éclaire la route ou je lis un texte qui répond à mes questions et balaie mes doutes, 

je me dis que je ne suis pas tout seul, qu’Il est là, avec moi…/… 
 

Quand je dis que j’ai la foi, c’est de l’ordre du mystère, de l’affectif et, pourquoi pas, j’ose le dire, du ressenti 

ou du sentiment. C’est, au sens propre, le sentiment des compagnons d’Emmaüs : « Notre cœur ne brûlait‐il 

pas en nous ? ».  

Je dirais, en d’autres mots, que je n’ai pas simplement la foi, mais bien plutôt que j’aime et je me fonds dans 

l’Amour, ou que j’aime et je suis dans l’Amour comme l’Amour est en moi ! même s’il m’arrive souvent de lui 

être infidèle ou de l’oublier. 
 

Mon « Credo », c’est le sourire d’un enfant dans le métro, celui de sa maman, voilée, à laquelle un passager 

fait signe qu’il reste encore une place, celui de la personne âgée qu’une jeune fille aide à traverser la rue, 

celui d’un mendiant à qui un étudiant dit un mot d’encouragement en lui jetant une piécette, celui du 

détenu qui m’aperçoit en entrant dans la salle d’audience du tribunal... 

A chaque fois, un regard s’illumine, traversé par la joie ou le bonheur. Une reconnaissance ou un merci s’y 

inscrivent, avec le sentiment d’être reconnu, aimé. Dieu est là. Il passe imperceptible, mais il est présent 

dans tout geste d’amour ainsi donné ou reçu… 

 

« Pour une foi libre. Credo d’un laïc » Pages 85/86. 
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"Rencontre" a rencontré… 
 

Lundi 31 janvier 2022 à 15 heures. 

 « Les pratiques de la médecine populaire. » 

par René Henry. 

René  Henry,    chroniqueur  pour  l'hebdomadaire  "Vlan »  vient  de  publier  sa  1119  ème  chronique  dans  la 

« Petite  Gazette ».  Ancien  enseignant  et  actuel  échevin  à  la  commune 

d’Aywaille,  il  est  l’auteur  de  plusieurs  ouvrages  d'histoire  régionale  et  de 

folklore.  

Partant du postulat que le folklore fait partie du fondement et des 

caractéristiques de nos cultures, René HENRY va évoquer toute une série 

de faits et gestes pratiqués fréquemment dans nos régions. 

Aujourd’hui encore comme aux siècles derniers, les pratiques de 

guérisseurs, les remèdes, les plantes, les médecines douces, les médecines 

populaires, les saints guérisseurs,, les cultes particuliers, partagent la vie 

de bon nombre d’entre nous. D’une manière ou d’une autre… 

Ainsi, la graisse de Durbuy, le silex troué, le scapulaire au cou, le jaune d’œuf ou l’oignon, les « saigneux » 

ou « recougneux », les « dismacraleux », Ste Apolline (mal de dents), les arbres à clous, la confiture de 

myrtilles, tout cela fait  toujours partie du paysage partagé par nos populations et même aussi par le corps 

médical en certaines circonstances.  

La culture du recours au guérisseur est toujours bien présente. Le guérisseur ou soulageur, ne se fait pas 

payer, se montre toujours disponible et agit aussi « à distance ». Il manifeste des dons ou secrets donnés. 

Les prières sont aussi utilisées. On observe quatre principes de fonctionnement : le transfert (le mal passe 

ailleurs), l’inversion  des aides apportées, l’analogie (les effets semblables), les actions contraires.  

L’église apporte également sa part dans ces pratiques. Elle  recherchera dans la vie des saints des 

éléments pouvant s’accorder avec des maladies ou des problèmes de la vie de tous les jours. La dualité 

entre le monde païen et le monde religieux, le témoignage pour expliquer l’inexplicable, la crédulité 

populaire constitueront les raisons de l’omniprésence de l’église… 

Après moult anecdotes et témoignages relatés, notre invité clôtura une après‐midi assez divertissante qui 

devrait tout de même nous questionner sur le rôle que l’Eglise doit encore avoir aujourd’hui  dans les 

pratiques de la médecine parallèle… (A.D.) 

Trois citations  ou réflexions: 
***  « En médecine empirique, un bon guéri vaut mieux que deux qui ne le sont pas. »   

(Pierre Dac, humoriste et comédien français)) 

*** « L’art de la médecine consiste à distraire le malade pendant que la nature le guérit » (Voiltaire) 

*** « A tout prendre,  la médecine, c’est essentiellement une question de foi. Et  le Dr Armstrong avait  la 

manière : il savait inspirer la confiance et faire naître l’espoir ».(Agatha Christie, Dix petits nègres) 
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     La parole aux lecteurs... 
 

Dans le journal « Le Dimanche » (août 1947) 
Pas de semaine sans dimanche. 

Le Dimanche est le jour du Seigneur, de la Libération, le jour de la communauté, 
« chez soi ou au café, l’essentiel est d’être ensemble » ! (N°spécial Fêtes et Saisons  1947.) A.D. 

 

Giampaolo N. : 
« En prenant connaissance de Rencontre,  nous apprenons que Josy démissionne de la présidence.  
Nous  comprenons  cette  décision,  compte  tenu  de  notre  propre  situation.   Nous  venons  de  quitter 
définitivement l'Espagne.  
Ce courriel,  pour remercier CHALEUREUSEMENT  Josy pour son dévouement et son charisme.  Nous ne pouvons 
que souhaiter le mieux pour la suite de ses projets.  Nous ne manquerons pas de le porter dans nos prières.  
Nous prierons aussi pour l'avenir du Prieuré. » 

 

Jacques J. :  
« Superbe programme. 
Bravo pour votre "débrouillardise" ... ce ne doit pas être facile de trouver et convaincre de tels orateurs! 
(et c'est aussi valable pour plusieurs de vos invités précédents) 
J'espère y assister ... mais je ne peux m'engager maintenant… » 
 

« Les engagés… » 
Nous  avons  entendu  quelques  réactions  suite  au  changement  de  nom  du  cdH  qui  se  veut  maintenant  un 
mouvement  participatif  pour  incarner  une  nouvelle  idée  de  la  politique.  Pour  les  uns,  c’est  peut‐être  une 
option que notre Eglise aurait dû prendre depuis  très  longtemps… D’autres auraient aimé que  le parti  fasse 
encore référence à ses racines chrétiennes… 
Nous  vous  soumettons    l’avis  de  Françis DELPEREE,  ancien parlementaire  fédéral  et  professeur  honoraire  à 
l’UCLouvain :  « Je  ne  connais  plus  aujourd’hui,  en  Europe,  de  parti  politique  qui  se  définisse  comme 
« chrétien ».  Et  ce n’est peut‐être pas plus mal  car  ça  signifie que  les partis  politiques ne prennent plus une 
religion en otage pour devenir porte‐parole de cette  religion. Notre mouvement est profondément attaché à 
une conception universaliste et pluraliste qui se veut bienveillante avec tous les courants, qu’ils soient religieux, 
athées ou philosophiques. » (dans l’Appel, 20 mars 2022) 

 

Le 8 février dernier, Paul Löwenthal s’est éteint à l’âge de 86 ans. 
Il nous avait  fait l'honneur de sa présence au Prieuré lors du 11 novembre 2015 et nous avait complètement 
subjugués en présentant ses réflexions sur  le  thème « Craintes et Espérance dans  l’Eglise. Quel  rôle pour  les 
laïcs  ».  
Auteur de nombreux ouvrages tels que  « L’Etat laïque vu par un catholique » (2004), « Ne laissons pas mourir 
l’Eglise »  :  « Foi  chrétienne  et  Église  catholique» (2011), « Quand  douter  libère» (2015)  et  « Par  nous,  avec 
nous  et  en  nous » (2020),  Paul  Löwenthal,  professeur  émérite  de  l’UCL,  avait  été  le  président  du  Conseil 
Interdiocésain des Laïcs de 2001 à 2007. 
 

Extrait d’une interview réalisée par Pascal ANDRE, journaliste de Dimanche :   
 

« …Nos responsabilités de baptisés sont là : relisez Vatican II sur l’Église dans le monde de ce temps (« Gaudium 
et  Spes »).  S’il  nous arrive de ne pas  suivre Rome ou Malines,  les  évêques  le  regrettent, mais  ils  ne nous en 
dénient pas  le droit. Des moments de  tension ont existé dans  le passé, mais  jamais  les évêques ne nous ont 
retiré leur reconnaissance officielle et leur soutien. » 
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Coups de 
ciseaux... 

 
L’évêché  de  Hasselt  a  récolté  des 
dons  pour  un  montant  de  60.000 
euros  en  faveur  des  victimes  des 
inondations  qui  ont  touché  la 
Wallonie  l’été  dernier,  a  annoncé 
ce  mercredi  Mgr  Patrick 
Hoogmartens, l’évêque de Hasselt. 
L’appel  à  la  solidarité  a  permis 
recueillir  près  de  60.000  euros  qui 
ont  été  répartis  dans  des  projets 
d’aide  locaux.  Parmi  ceux‐ci,  Don 
Gregorio Aiello, prêtre au sein de la 
fédération  Genk‐Nord,  a 
notamment pu, grâce au soutien du 
fonds  diocésain,  et  via  la 
communauté  italienne,  acheter  des 
dizaines  de  machines  à  laver,  de 
sèche‐linge ou de frigos qui ont été 
donnés à 64  familles dans  la Vallée 
de la Vesdre. 
Parmi  les  autres  multiples  aides 
financières  et  matérielles,  l’évêché 
de Hasselt a également pu apporter 
à Caritas Hulpbetoon une somme de 
10.000  euros  pour  l’assistance 
juridique de familles concernées par 
ces événements 
dramatiques.«L’Avenir26/01/2022» 
 

La convivialité, recette contre le 
complotisme… 
Dans les médias, sur les réseaux sociaux, il faut 
marginaliser ce discours qui est manipulateur et 
dangereux. Dans le privé, en revanche, il est 
important de faire du lien. Il faut créer des 
espaces de partage plutôt que des espaces de 
débats qui divisent. Le point faible du système 
de pensée complotiste n’est pas tant de rendre 
ces personnes vulnérables face aux fausses 
informations que de les rendre incapables de 
faire confiance aux autres. Elles ont besoin 
d’avoir autour d’elles des gens en qui elles 
peuvent avoir confiance. Leur vision noire du 
monde est lourde et pénible à porter. Il faut leur 
permettre de sortir de cette apnée négative, 
partager des moments précieux en famille ou 
entre amis, pour leur rappeler que la vie ce n’est 
pas seulement se nourrir de vidéos anxiogènes 
sur Internet . (« En Marche » 27/1/2022) 
 

2	ans	de	covid	mais	10	avancées	
pour	la	science…	

Immunologie, pneumologie, 
cardiologie, pédiatrie,… La recherche 
scientifique et l’expérience de la 
pandémie ont donné lieu à de grandes 
avancées dans plusieurs domaines. De 
bonnes nouvelles bienvenues après 
deux ans de crise sanitaire.  
 (Le	Vif,	3	au	9/2/2022)	
 

« De l’importance d’une religion 
de la vie. » 
Dans l’article qu’il signe dans 
L’Appel, Hicham ABDEL GAWAD, 
écrivain,  cite un passage de 
l’évangile apocryphe de Thomas 
répliquant à ses disciples : « Vous 
avez délaissé Celui qui est vivant 
devant vous et vous avez parlé des 
morts… ». 
Ce très court échange illustre à 
merveille un enseignement 
fondamental pour tout croyant : la 
gloire d’une religion ne réside 
jamais dans la parole des morts qui 
ne sont plus là, mais dans le soin 
des vivants qui sont devant nous. 
(L’Appel, février 2022) 
 

MUEZZIN OU PAS MUEZZIN ? 

Le  débat  est  vif  à  Cologne  autour  d’un 

projet  pilote  d’appel  à  la  prière  le 

vendredi depuis les mosquées. (voir aussi 

Coups  de  ciseaux  123).  A  quelques 

kilomètres  de  là ;  à  Düren,  près  de  la 

frontière  belge,  le muezzin  avertit  déjà 

les  fidèles  trois  fois  par  jour  depuis 

trente‐six  ans.  Sans  frictions 

apparentes. (Le Vif, 17/2/2022) 

Les pouvoirs du silence. 
Dans un monde où le bruit 
prédomine, le silence devient une 
denrée rare. Certains y aspirent, 
d’autres le redoutent…Il regorge 
pourtant de possibilités et de 
bienfaits extraordinaires. Et si on 
se mettait un peu à son écoute ? 
« Le silence donne le goût, l’envie 
de se retrouver en paix avec soi-
même et donc avec le monde qui 
nous entoure. » D.Le Breton. (En 
Marche, 24/2/2021) 
 

« De Kerk is fantastisch ». 
« Je suis convaincu que ce que propose 
l’Eglise, aucune autre institution ne peut 
le proposer. Ce qu’elle donne, 
personne ne peut le donner à sa place. 
Elle est capable d’offrir un  
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accompagnement sans pareil aux 
besoins de chacun. Seule une Eglise 
ouverte, accueillante, joyeuse et 
audacieuse peut réussir ce pari…/… 
L’Eglise facilite quand même notre 
relation à Dieu, bien sûr. En revanche, il 
n’est pas bon qu’elle occupe trop de 
places dans nos vies. Il faut avoir une vie 
en dehors de l’Eglise qui est là pour 
nous rendre libres. Ne réduisons pas 
l’Eglise à une collection de personnes 
vertueuses. Par exemple, l’Eglise aurait 
tort de se concentrer uniquement sur 
l’Au-delà et surtout sur la morale… » 
(Rik Torfs, ancien sénateur CD&V, 
Condr’aujourd’hui, mars 2022) 

Hésitant. 
Le mouvement Eglise-Wallonie s’interroge sur la 
poursuite ou l’arrêt de ses activités. Cela devrait être 
décidé en juin. Pour certains de ses membres, le 
mouvement pourrait continuer à jouer un rôle en 
Wallonie, au sein d’un monde de plus en plus 
pluraliste et en recherche de sens. (L’Appel, mars 
2022)  NDLR : Le mouvement Eglise-Wallonie,  lancé 
en 1983, est une association de chrétiens wallons qui 
s’efforcent de stimuler la réflexion et l’action des 
catholiques wallons dans le sens d’un engagement 
résolu de l’Eglise dans les enjeux de la société 
wallonne. 

« Nous ne pouvons pas viser 
indéfiniment la croissance ». 

C’est la déclaration de Salvatore Iannello, 
CEO de la chocolaterie Galler, engagé dans 
la politique des 4 P : Poeple, Planet, Profit 
and Purpose. Et s’ils arrivent si bien à se 

relever des inondations à Chaudfontaine en 
juillet, c’est grâce au mode collaboratif de 

l’entreprise. Nous fonctionnons  sur le 
principe de l’holacratie. Il n’y a plus de 

hiérarchie au sens traditionnel du terme et le 
lien entre les 108 employés est 

extrêmement fort. Cela nous rend résilients 
et solidaires…(Fokus Industrie, mars 2022) 

NDLR : L'holacratie (ou parfois holocratie) 
est une forme de management constitutionnel, 
fondée sur la mise en œuvre formalisée de 
modes de prise de décision et de répartition des 
responsabilités communs à tous dans une 
constitution  

Le salaire minimum relevé…. 
A partir du 1er avril, le salaire minimum sera de 
100 € plus élevé que prévu : 1806,16 € bruts, ont 

indiqué les partenaires sociaux réunis au sein du 
Conseil national du travail (CNT). En raison de 

l’inflation, ce montant est supérieur à ce que les 
syndicats et les employeurs avaient convenu 
l’an dernier, où il était question alors d’une 
augmentation le faisant passer à 1702 € par 

mois. (L’Avenir 10/3/2022). 



   De ci... de là...! 
 

   ***  « Etre un laïc : et si nous changions de perspective ? » (Extraits) 

Pour  Joe  Olsen,  diplômé  de  philosophie  à  l’UC  Louvain,  la  force  du  laïc  réside  dans  une  plus  grande 

proximité avec le monde commun.  

Les laïcs doivent prendre des responsabilités inédites qu’il s’agit d’interroger et de penser. Le terme "laïc" 

est bien souvent galvaudé. Toujours défini par opposition au clergé et toujours de manière négative comme 

"ce que le laïc n’est pas". Et si nous tentions une définition positive du laïcat en tentant de le définir non 

plus en l’opposant au clergé mais en en donnant deux définitions complémentaires où nous établirions non 

plus une théologie du laïcat, comme le fit Yves Congar, mais en posant une anthropologie du laïcat?  

Nous voudrions donc voir le laïcat non pas comme une entité séparée ni encore moins opposée au clergé 

mais comme son « pendant‐peuple ». Car clergé et laïcs sont tous deux pris dans une même communauté, 

dans un même peuple de Dieu mais chacun ayant vocation à vivre différemment l’appel à la sainteté auquel 

nous sommes tous conviés... Etre laïc, c’est donc être comme monsieur et madame tout‐le‐monde dans le 

monde en y  témoignant un message unique:  le message de Dieu.  La  force du  laïc  réside dans cette plus 

grande proximité avec le monde commun, avec le monde de la banalité quotidienne où chaque jour nous 

sommes pris par les déboires, les tracas mais également les joies propres qui le constituent. Il y a donc une 

véritable dialectique entre le clergé et les laïcs. Mais nous ne devons pas la voir comme une dialectique de 

domination mais bien d’interdépendance où le clergé a autant besoin des laïcs que les laïcs du clergé.  

Nous voudrions donc poser l’idée d’une "dialectique de la collaboration" entre ces deux entités …. Cette 

plus grande reconnaissance du clergé vis‐à‐vis des laïcs commence avec le Concile Vatican II.  

Chaque  personne  est  particulière  et  vivra  le  laïcat  selon  un mode  particulier,  selon  sa  teinte  qui  lui  est 

propre et personnelle. Etre un laïc dans l’Eglise, c’est être un parmi d’autres peut‐être, mais une personne 

particulière certainement. La vie du laïc est semblable à la vie de toute personne dans le monde: un travail, 

une famille, des réalités matérielles à devoir gérer et assumer. Ainsi,  les  laïcs sont pris dans un quotidien 

qui n’est pas similaire à celui que vivent les ecclésiastiques…         (Dimanche N° 7 de 2022.) 

 

   ***     « Pour un christianisme sans religion » 

   

La naissance des religions. 
 

« Par les sciences humaines, nous savons que les humains se sont passés des religions durant la plus longue 

partie de leur présence sur cette planète. Aujourd’hui, les anthropologues sont portés à affirmer que cette 

période sans religion a été l’ère la plus heureuse et la plus « spirituelle » de l’humanité…Les religions sont 

donc un phénomène culturel et social très récent…/… 
 

Les  religions, avec  la  structure  idéologique et  cultuelle que nous  leur  connaissons, ont  surgi au  cours du 

Néolithique … Elles sont davantage des normes sociales et politiques que proprement religieuses.  En ces 

temps de changements profonds et souvent radicaux, les religions ont élaboré non seulement les règles et 

les lois qui devaient régir le comportement éthique et civil des individus …mais elles ont aussi été capables 

de renforcer l’observance de ces normes et de ces lois en leur donnant le caractère de « commandements 

divins » dont la désobéissance entrainait châtiments et rejets de la part des dieux (tables de la loi ou les dix 

commandements donnés par Dieu à MoÏse). 
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Depuis ces temps reculés, les religions se sont donc présentées et imposées comme des structures et des 

institutions d’autorité, principalement créées pour répondre à des besoins de cohésion, de sécurité et de 

paix au sein des grandes agglomérations humaines et urbaines en formation. 
 

Plus  tard,  les  religions  fonctionnaient  surtout  comme  porte‐parole  des  exigences  et  de  la  volonté  des 

dieux .Elles fournissaient non seulement les normes du bon comportement social et individuel, mais aussi 

toutes  les  connaissances et  les  réponses  (sur  le monde,  la nature et  les dieux) dont  les humains avaient 

besoin pour fonctionner et donner du sens à leur existence… 

 

La religion se présente donc comme une structure organisatrice inventée par les humains, qui fait autorité 

et à laquelle on reconnaît un pouvoir. 

 La religion ne vient donc pas de Dieu, elle n’est pas éternelle et elle ne peut pas s’imposer comme étant 

l’autorité ultime et absolue. Elle est  toujours en  fonction de  l’homme et pour  l’homme, afin que celui‐ci 

puisse plus facilement et plus paisiblement traverser les épreuves et les difficultés de l’existence…/… 

 

On peut donc affirmer que, depuis ces  temps reculés et  jusqu’au XIVème siècle de notre ère  (à  la  fin du 

Moyen‐Age), religion et culture coïncidaient… 

Cela est encore le cas aujourd’hui dans beaucoup de pays musulmans. 
 

Cela signifie que  la  religion a  imprégné toutes  les structures et  les activités de  la société :  sa culture,  ses 

connaissances,  ses  croyances,  son  identité,  sa  cohésion  sociale,  les  sentiments  d’appartenance  de  ses 

membres, leurs  cosmovisions, la politique, le droit, les arts…/… 
 

Aujourd’hui,  les  sciences  humaines  semblent  désormais  d’accord  pour  affirmer  que  les  religions 

néolithiques ont définitivement achevé leur tâche « parentale », autant celle d’experts en contes que celle 

d’éducateurs  autoritaires.  Les  petits  enfants  d’autrefois,,  devenus  des  adultes  instruits,  fiers  et 

indépendants, n’ont plus besoin aujourd’hui d’être guidés par  la présence des parents, ni d’être rassurés 

par les fables du soir. 

C’est pour cela que ces religions sont devenues totalement obsolètes. » 

 

( Extraits de « Pour un christianisme sans religion » pages 33 à 37) 

 

Bruno MORI est un théologien et philosophe d’origine italienne, membre d’un institut religieux. Naturalisé 

canadien, il a dirigé à Montréal le Service de documentation pastorale, un Centre culturel renommé et une 

librairie  spécialisée  en  littérature  religieuse.  Il  a  beaucoup  écrit  sur  l’état  de  l’Eglise  catholique  et  de  la 

religion dans la modernité. 

 

« Le  livre  de  Bruno MORI  propose  une  redécouverte  de  Jésus  de  Nazareth  et  de 

l’énorme valeur spirituelle de la « Voie » qu’il a laissée. 
 

Une « Voie » qui nous invite à devenir plus humains et qui nous ouvre à une autre 

réalité de Dieu, perçue par les croyants comme la dimension profonde du Cosmos, 

le cœur qui fait battre, l’Energie amoureuse… 

 

Les  propos  de  ce  livre  contribueront  à  défaire  des  nœuds  et  à  mettre  fin  à  des 

hostilités  chez  de  nombreux  chrétiens,  ex‐chrétiens  et  non‐chrétiens,  qui  n’ont 

connu le christianisme qu’à travers le miroir déformant de la religion. » 
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 La VIE au Prieuré, la VIE du Prieuré...   
 

 

L’élan de solidarité pour l’Ukraine n’est pas un sprint, mais un marathon… 

Le  Prieuré  s’est  associé    à  l’appel  lancé  par  Josette  Paris  (0479/  419193), membre  de  l’asbl,  pour 
venir en aide à des enfants de 0 à 15 ans réfugiés dans une école à  la frontière polonaise, après le 
bombardement de leur orphelinat dans l’Est de l’Ukraine. 
Une  permanence  pour  récoltes  de  dons  se  tient  au  Prieuré   chaque  lundi  de  15h  à  17  h. 

(couvertures, langes, médicaments, biberons, produits d’hygiène, médicaments, lait en poudre,…) 

Il est aussi possible d’aider en versant sa contribution sur  le compte BE42 0011 2461 3754, avec la 

mention « Ukraine ». 

Si vous disposez de temps, merci de nous contacter pour le tri ou le transport des colis. 

 D’avance  grand  merci  pour  EUX.  Les  administrateurs :  Myriam  (0479/665405) ;  Françoise 

(0475/961501) ; Alex (0476/509172) ; Jean‐Marie (0478/887798). 
 

 
Fêtons l’Epiphanie, suivons l’Etoile ! 
 

Le soir du 6 janvier 2022, à la nuit tombée, 26 personnes de 2 ans ½ à 78 ans s’étaient rassemblées 
devant  le porche du Prieuré. Venues des 4  coins du Condroz, bien emmitouflées,  elles ont écouté 
attentivement la première partie du conte : « L’aventure des mages » puis se sont mises en route, en 
suivant l’étoile, comme les rois mages, il y a plus de 2000 ans…  
 

Munies de  lanternes, de gilets de sécurité,  le pas  léger, elles s’avancent dans  les rues et ruelles du 
village de Scry au rythme des chansons : « Comme les rois mages en Galilée », « Tous en chemin », 
« Suivre  l’étoile ».  Deux  haltes  en  chemin,  leur 
permettent d’entendre la suite du conte.  
Deux dames rencontrées sur le trajet : Dina et Laurence 
distribuent  des  « étoiles‐messages »  aux  marcheurs 
grands  et  petits.  Comme,  pour  les  mages  en  Orient, 
parfois,  l’étoile  n’est  plus  visible  …  mais  très  vite,  elle 
réapparaît  et  conduit  notre  groupe  devant  la  porte  de 
l’étable‐oratoire. Là, l’étoile s’arrête. Tous écoutent avec 
attention  la  fin  du  conte  et  viennent  se  prosterner 
devant  l’Enfant  Jésus  de  la  crèche  de  l’oratoire  et  s’y 
recueillent un moment avant de découvrir le « devenir » 
de cette Etoile si particulière.  
 

Car, « les étoiles de Noël, ne brillent pas dans les nuages, elles éclairent, comme un soleil, tous nos 
gestes de partage… » Chacun est invité à lire son étoile‐message, à la donner à une connaissance ou 
à la garder et en vivre.  
Les  cœurs  remplis  de  lumière,  nous  nous  rassemblons  dans  la  grande  salle  pour  partager  une 
collation : un chocolat chaud préparé par Françoise, de jolis et délicieux biscuits‐étoiles préparés par 
Françoise Maes et des gaufres‐cœurs préparées par Myriam. 
Merci aux porteurs de l’étoile lumineuse : Bertrand et sa petite sœur et notre ami Josy. Merci à Jean‐
Marie, notre agent‐sécurité et à Alex, notre ingénieur du son et à tous les participants. 
Une manière particulière de  fêter  l’Epiphanie, mot  d’origine  grecque « epiphaneia » qui  veut dire 
« manifestation » : signe que Jésus est venu pour sauver tous les hommes de toutes les nations.  
Cette soirée restera gravée dans les mémoires des participants grands et petits.  
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Une mamy participante nous confie : « Léonie (presque 6 ans) a adoré la marche de l'Epiphanie. Elle 
m’a dit : « Manou, à la marche, j'avais envie de danser, c'était trop génial mais je pense que les gens 
ne savaient pas danser » ».  
40  jours plus tard, Manou surprend encore son petit‐fils Gustave (2 ans 8 mois) occupé à  jouer en 
fredonnant avec sa grande sœur Léonie : « Comme les rois mages en Galilée », « Nous, on est tous en 
chemin… ».  
Un moment fort ! Vous voulez en savoir plus ? Rejoignez le groupe Facebook : « Amis du Prieuré St‐

Martin de Scry », vous y découvrirez la vidéo de la soirée ou visitez notre site internet  :www.prieure‐

st‐martin.be.                   (Myriam Deflandre) 

 

« L’Eglise, comment ça marche ? » 
Vidéo‐conférences proposées par le Père KUBLER pour l’hebdomadaire « La Croix ». 

 

« L’église universelle » (10 janvier) ‐  « L’Église locale » (7  février)‐ 
« Les institutions collégiales et transversales » (14 mars) 

 

Le père Michel KUBLER,  ancien  rédacteur en  chef  religieux au  journal « La Croix »,  est maintenant 

secrétaire général de la congrégation des Assomptionnistes à Rome. Pour les lecteurs du journal, il a 

présenté fin 2021, trois conférences pour démontrer comment « marche » l’Eglise… 

Ses propos visent à répondre à la question : « Où se trouve l’Eglise du Christ aujourd’hui? ». L’Eglise, 

communauté  des  croyants  guidée  par  des  pasteurs,  se  définit‐elle  plutôt  à  un  niveau  mondial, 

national, régional ou local ? 
 

« L’Eglise, comment ça marche ? » 
 
Trois conférences pour nous présenter la structure de l’Église : son côté romain(le Vatican et tout ce 
qui tourne autour), son côté régional (les diocèses) et son côté collégial ou transversal (à savoir les 
Conciles,  les  Synodes,  les  conférences  épiscopales,  les  ordres  religieux  et  les  communautés 
nouvelles).  
Nous  avons  ainsi  fait  le  tour  de  toute  une  institution :  un    organigramme  bien  structuré  et  une  
administration répartie à la fois à travers le temps et à travers le monde. Cette institution est à la fois 
porteuse et garante de sa Tradition (la richesse de foi) qu’elle a définie, souvent dans les larmes et 
dans le sang, au travers de toutes les péripéties de sa longue histoire.   C’est à la fois sa force et sa 
limite.   
 

Mais, la notion d’Église ne dépasse‐t‐elle pas cette administration bien rodée, certes, mais donnant, 
vue de l’extérieur l’impression de tourner sur elle‐même  et de se justifier ainsi ? 
 Lorsqu’il  chantait  son  crédo,  le  frère  Simon‐Pierre, moine  bénédictin,  disait : «   Je  crois  à  l’Église, 
qu’on  dit  universelle,  je  la  sens  limitée  à  la  place  romaine,  oui  je  crois  en  l’Église,  puissance  de  ce 
monde, si petite et pourtant »   
 

 L’Église, n’est‐elle que cela, une structure, une administration, quelque chose qui décide, qui impose 
et qui à la limite condamne quand elle ne s’y retrouve pas ? Quand s’est‐elle redéfinie la dernière fois 
et qu’est‐ce qu’elle a dit d’elle‐même pour se présenter ?  
 
Lorsqu’il  devient  pape  en  prenant  le  nom  de  Jean  XXIII  en  1958,  Angelo  Roncalli,  cardinal  et 
patriarche de Venise, fort d’une expérience de professeur de théologie au cours de laquelle il a eu à 
souffrir des  conséquences  liées aux querelles du dix‐neuvième siècle et d’une autre expérience de 
diplomate  dans  des  pays  d’orthodoxie  (Bulgarie),  d’islam  (Turquie)  et  de  catholicisme  traditionnel 
(France), sent l’urgence de donner à cette Église un visage répondant aux attentes du moment.  
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C’est dans la sérénité (pour la première fois, le Concile ne doit pas prendre position face à une crise 
institutionnelle) qu’il appellera à Rome près de trois mille évêques et experts en tous genres venant 
des quatre coins du monde (cela ne s’était jamais vu auparavant).   
 
Il prendra  le  temps de définir  l’Église moins comme une société avec ses obligations et ses règles 
bien définies (concile précédent) que comme un peuple de Dieu en marche (Le Christ est la lumière 
des Nations), porteur d’une bonne nouvelle (la révélation divine), la célébrant à travers la vie de la 
communauté (la sainte liturgie) et signe des temps pour un monde où elle s’incarne (active dans le 
monde contemporain).   
 

Quatre grands documents appelés à  redéfinir  cette  société  séculaire vivant de  ses dogmes, de  ses 
commandements avec plus d’interdictions que d’autres choses en un vaste espace porteur d’une foi 
au Dieu de la révélation, qui se dit en Jésus‐Christ et chargé par l’Esprit d’une mission : vivre sa foi et 
la  rayonner  à  travers  le  monde :  devenir  un  signe  des  temps,  bien  vivant  pour  l’ensemble  de 
l’humanité, qu’elle soit croyante ou qu’elle ne le soit pas, qu’elle soit riche ou qu’elle ne le soit pas, 
qu’elle soit porteuse d’espérance ou qu’elle ne le soit pas.                                      (Jean‐Luc Mayeres) 
 

A  propos de «  L’Église universelle ... (10 janvier 2022) 
 

La  figure  et  le  rôle  du  pape :  personnage  UNIQUE,  (même  si  nous  avons  actuellement  un  pape 

émérite), évêque de Rome, président du collège des 2500 évêques en charge d’un diocèse dans  le 

monde, chef d’état, la pape exerce de multiples fonctions officielles ou symboliques. 

Il  joue  un  rôle  exécutif  (nominations  évêques  et  cardinaux),  un  rôle  législatif  (droit  canonique)  et  

judiciaire (tribunaux romains) mais  il ne fait pas toujours autorité dans tous  les domaines.  Il publie   

des  documents  (encycliques,…)  et  concentre  beaucoup  de  pouvoir  mais  il  recherche  une  large 

collégialité et une certaine unicité. Une mission pas toujours aisée !!! 

Au cours des siècles, l’infaillibilité du pape a rarement été utilisée. 
 

Le  Collège  des  CARDINAUX  rassemble  120  cardinaux  de moins  de  80  ans,  susceptibles  d’élire  un 

nouveau  pape.  Ils  entourent  le  pape  dans  le  gouvernement  de  l’Eglise,  forment  des  dicastères 

(ministères),  sont  tous  présents  lors  de  consistoires.  Ils  aident  à  la  réforme  de  la  curie  et 

représentent le pape partout dans le monde. Ils portent chacun le titre d’une église de Rome. 
 

La  CURIE,  c’est  le  gouvernement  central,  les  dicastères  comptant  1500  à  2000  personnes.  Elle 

comporte  des  congrégations,  des  conseils  pontificaux  et  des  tribunaux  orientés  par  un  secrétariat 

d’état. Le projet du pape François est d’amener plus de collégialité, plus de dialogue au sein de ces 

organes et ainsi apporter un service plus large aux églises locales. 
 

La CITE du VATICAN est un état (44 ha) sur la colline de Rome dont le chef est le pape. Il y réside avec 

l’ensemble des services pontificaux et un gouverneur.  
 

Le SAINT SIEGE est  l’institution de droit  international qui représente  les catholiques.  Il a établi des 

relations diplomatiques avec 180 pays  du monde, possède son réseau d’ambassades (nonciatures).  
 

Les  NONCES  sont  des  diplomates  qui  ont  aussi  une  mission  pastorale  et  qui  présentent    les 

nominations d’évêques. 
 

Un dicastère de  la COMMUNICATION (créé en 2015 par  le pape François)  regroupe sous un même 

portail  (Vatican News) tous  les médias de communication (Radio Vatican,  l’Osservatore Romano,  la 

librairie, le Centre télévisé, etc…). 
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Rencontre « Pour une Eglise synodale »  

C’est  une  première  dans  l’Eglise.  Le  Pape  François appelle  et  invite  chaque  personne  du  monde 

entier à faire entendre sa voix qu’on soit non‐croyants ou croyants, âgés, moins jeunes ou enfants, 

pauvres  ou  riches,  marginal  ou  conformiste,  traditionnalistes  ou  progressistes  …  Lors  du  Synode 

d’octobre 2023, il sera tenu compte de tous les avis, les souhaits, les rêves reçus et synthétisés. 

Une Église synodale, c’est une Église « qui fait route ensemble » où tous sont responsables, chacun 
selon son charisme, et qui implique chacun et chacune. 
Quelques personnes se sont retrouvées au Prieuré ce 21 mars pour partager  et faire entendre leur 

voix, exprimer  leurs  idées,  leurs  rêves,  leurs  envies,  leurs  questions  pour  un  « meilleur  vivre 

ensemble » dans le monde entier au 21e siècle. 

Ci après le  questionnaire qui peut vous guider si vous souhaitez participer à cette grande enquête 

chez vous, dans vos familles ou dans vos communautés, vos associations, vos écoles, vos lieux de 

vie… Le  questionnaire se trouve aussi sur: https://www.evechedeliege.be/ 

 

Déjà, Merci de votre participation. 
 

1. Dans l’Église et dans la société, nous sommes sur la même route, côte à côte. 
‐Comment pourrions‐nous mieux « vivre et cheminer ensemble » dans l’Eglise et dans notre monde 
multiculturel d’aujourd’hui pour mieux préparer demain ? 
 
2.L’écoute est le premier pas, mais demande d’avoir l’esprit et le cœur ouverts, sans préjugés. 
‐ Envers qui notre Église locale a‐t‐elle « un manque d’écoute » ? 
‐ Comment les laïcs sont‐ils écoutés, en particulier les jeunes et les femmes ? 
‐ Quelle place occupe la voix des minorités, des marginaux et des exclus ? 
 
3.Le dialogue est un chemin qui demande de la persévérance, et comporte aussi des moments de 
silences et de souffrances… 
‐ Quelles expériences de dialogue et d’engagement en  commun mettons‐nous en œuvre avec des 
croyants d’autres religions et avec ceux qui ne croient pas ? 

 

Les réponses ou vos réflexions peuvent nous être adressées à : 
  Prieuré Saint‐Martin de Scry  Place de l’église, 2  4557 Tinlot  

  ou par mail : myriam@prieure‐st‐martin.be 

Elles  seront transmises  à :  synode@evechedeliege.be 

Quelques liens utiles :  

Il était une foi le rêve d’une Eglise synodale le 27 février 2022 : 

    https://www.youtube.com/watch?v=elWC30qqjo4&t=204s 

Comprendre l’Eglise synodale en  2 minutes :https://www.youtube.com/watch?v=0Lgj6p‐61Mg 

 

Nouveaux occupants dans l’appartement du Prieuré… 

 
 

Les nouveaux locataires  (la famille d’Anne‐Isabelle Jassin et Kevin Licata) ont pris possession de leur 
logement ce 1 er février 2022. Nous leur souhaitons la bienvenue !!! 
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Nos infos... 
 

‐ La Bibliothèque du Prieuré : le 1er mercredi du mois de 16h à 17 h 45. 

     ou sur RV à prendre avec Jeanne au 085 / 51 22 69, les jours ouvrables de 16 h à 17 h. 

  Nos suggestions :  

* Réginald de BECO :  « Pour une foi libre. Crédo d’un laïc »», Edition Fidélité, 2019. 
* Bruno MORI: « Pour un christianisme sans religion »  

                              SENS &CONSCIENCE 2021   KARTHALA.  
DES LIVRES POUR TOUS !!! 

La  liste  des  ouvrages  de  la  bibliothèque  se  trouve  sur  notre 
site« www.prieure‐st‐martin.be ».  Vous  la  trouverez  en  ouvrant  la 
rubrique : « Bibliothèque ».  
 

MERCI  de  prendre  contact  avec  Jeanne  si  une  lecture  vous 
intéresse !!! (085 / 51 22 69, de 16 à 17 h) 

 

‐ La famille du PRIEURÉ…  

* Ils nous ont quittés: "Souvenons‐nous dans nos prières" de : 
René‐FOURNY de Huy  ‐ Marguerite BEAUJEAN de Villers‐le‐Temple – 

Jésus  ROGISTER  de  HERVE  –  Anne‐Marie  REGINSTER  d’Ouffet  – 

Rosalie  NTUMBA, maman  de  Ghislain ,  de  Kinshasa  ‐ Maria  GILLET, 

veuve de François SOTTRE de La Sarte (Huy) –  MT  COULEE , veuve de 

J.Paris de Terwagne ‐ de Paul LOWENTHAL décédé à Incourt. 

* Bienvenue à MAXENCE,  petit‐fils de Paul et Brigitte Vandenschrick 

de Villers‐le‐Temple. Félicitations aux parents ! 

‐ Pour vous désaltérer... ou pour OFFRIR… 

*  « La CUVEE ST‐MARTIN » , brasserie de Brunehaut, bière blonde ou brune 33cl,  

3 € la bouteille. 
* « La  sélection PRIEURE ST‐MARTIN », vin rouge du pays d’Oc ‐ 

AOC 
      8,50 € la bouteille (la caisse de 12 = 95 €)   bouteilles consignées. 

 

En  vente :  au Prieuré  ou sur commande  aux 085/51 14 58  ‐  
085/51 23 05  ‐ 0497/760 766 

 

Avis important pour toutes personnes portant une prothèse auditive : 

Depuis début 2022, notre salle de conférence  est équipée d’une boucle magnétique : 

un système de sons transmis par induction magnétique et envoyés directement à un appareil auditif 

ou à un implant cochléaire. Cette technologie permet de filtrer les bruits ambiants afin 

de  n’entendre  que    la  voix  de  son  interlocuteur  et  assurer  ainsi  une  meilleure 

compréhension. Pour ce faire, l’appareil auditif devra être  régler sur la position T pour 

n’entendre que les sons provenant de la boucle à induction.  

Cela vous assure un confort d’audition.  
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A l'AGENDA du PRIEURE... 
Prière et Ressourcement ‐ Accueil   Rencontres ‐ Travaux et Service. 

 

***         ‐‐   Le MERCREDI:  17 h ADORATION   ‐    18h :  EUCHARISTIE. 
 

                      ‐‐    Le JEUDI : prière à l'oratoire de   20 h à 21 h.  
 

                                          ‐‐  Les Laudes :  à 7 h 30 à l’oratoire du Prieuré  
 

***  Atelier COUTURE   
 

les 2 èmes et 4 èmes lundis du mois! 
 

(hors vacances scolaires et jours fériés) 
 

11 et 25 avril – 9 et 23 mai – 13 et 27 juin. 
 

Inscriptions obligatoires. Atelier ouvert à une douzaine de personnes. 
 

 INFOS : Marie : 0474 / 666 760; Nelly : 0476 / 558 959 –  
Myriam : 0479 / 665 405 – Françoise : 0475 / 961 501. 

 

PAF: 3 € pour accueil, conseils et astuces, petites fournitures de base… 
 

*** "Les Petites Mains du LUNDI MATIN " de 9h à 11h          

   MERCI pour les coups de main qui pourront  embellir le jardin en ce début de printemps!!!   
                                         (INFOS : André 0497/ 760 766) 
 
 

*** L’assemblée générale annuelle de l’asbl Prieuré St‐Martin se tiendra  

                     le lundi 13   juin à 20 h, dans la salle  du Prieuré.. 
 
 

*** A noter dans votre agenda pour ce trimestre : votre abonnement 2022  à « Rencontre » ! 
 

                     Abonnement « RENCONTRE  ANNEE 2022 »   
                                            N° de compte : BE07 0012 1432 0566 .  

                                                                 Prieuré St‐Martin Place de l'église 2, 4557 TINLOT 
 

                                       8 €  pour 4 numéros l'an ‐  Abonnement de soutien : 15 €.   Par mail: 4 €. 
 

                      MERCI à tous ceux qui ont déjà renouvelé leur abonnement !!!.  
 

Un point rouge = abonnement à renouveler !!! 
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Lundi 04 avril 2022 à 20 h. 
« Marcher, à cœur ouvert, vers 

notre Compostelle intérieure »  par Claire Colette 
 

« Cela fait maintenant 15 ans que je suis partie une première fois marcher jusqu'à Compostelle, au départ de 

mon domicile de Louvain‐la‐Neuve. Un appel du corps ? du cœur ? de l’âme ? 

 Je  savais  juste  à  l’époque,  qu’il  me  fallait  me  mettre  en  chemin,  traverser  une  maladie,  des  souffrances 

émotionnelles, sortir d’une impasse, choisir la vie plutôt que la mort. C’était une nécessité vitale… 

Cela  fait  maintenant  15  ans  que  je  réponds  «  oui  »  à  l’appel  de  mon  âme  à  me 

remettre en route, en jachère, en discernement… un mois voire plus chaque année.Je 

sais  aujourd’hui  que  le  chemin  est  en  moi,  même  si  j’ai  besoin  d’incarner  ce 

cheminement  spirituel  en marchant  concrètement  sur  la  Terre, me  connecter  avec 

son amour. Compostelle, « Ama la vita ! », « Aime la Vie » !  

Claire COLETTE habite en Ardenne belge. Retraitée mais toujours active, elle anime des 

ateliers de préparation à la marche au long cours et à la rencontre avec la nature, ainsi 

que sur la spiritualité du chemin.  

Le 29  septembre 2015 , nous la recevions au Prieuré pour nous entretenir du thème 

“Compostelle, La Saveur du chemin.”. 

 
 

Lundi 02 mai 2022 à 20 h. 

Conférence‐débat par Josiane WOLFF. 

« La FRANC‐MACONNERIE, une Fraternité discrète » 

 

Présidente de  l’asbl Play Again et du Centre d’Action  laïque du Brabant wallon, conférencière,  Josiane Wolff 

œuvre à la liberté de penser, de s’exprimer et de débattre, sans a priori  et sans tabous. 

Elle nous livre les secrets d’un parcours individuel d’amélioration de l’humain, riche des outils symboliques des 

bâtisseurs de cathédrales. 

Le 29 avril 2019, elle était déjà passée au Prieuré pour  une autre 

conférence intitulée   « Laïcité du XXIème siècle : une promesse de 

paix  pour les peuples ». 

 

« Il n’y a pas de mauvaises questions, 

Il n’y a que de mauvaises réponses... » 

               

                    Au Prieuré, en 2019. 
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Lundi 30 mai 2022 à 20 heures 

Conférence ‐ débat par Christine MAHY 

« VAINCRE LA PAUVRETE DANS NOS VILLAGES » 

C'est  quoi  « être  pauvre » ?  « On  ne  « tombe »  pas  pauvre,  de  la  même  manière  qu’on  ne  « tombe »  pas 

enceinte, en fait. Il y a des facteurs, structurels et conjoncturels, collectifs et individuels, qui appauvrissent. » 

 Lutter contre l’appauvrissement, plus que contre la pauvreté : c’est tenter de (re)gagner de l’égalité… » 

Comment  enrayer  l’appauvrissement ?  Responsabilités  de  chacun  des  citoyens  mais  aussi  des  décideurs 

politiques ? Rôles des CPAS ? ‐ Réduire « l’assistanat » et favoriser « la responsabilisation » ? 

Respect  des  droits  de  chacun  sans  oublier  leurs  devoirs.  Comment  envisager  l’avenir  vers  une  société  plus 

équitable, plus juste et plus solidaire ? 

Assistante  sociale  de  formation,  Christine  Mahy  a  puisé  ses  convictions  et  son 

engagement  dans  l’action  socioculturelle,  d’abord  en  milieu  rural  dans  la  province  de 

Luxembourg. Dès  1984,  elle  est  animatrice  en  éducation  permanente  au Centre  Culturel 

Local de Marche‐en‐Famenne .  

Elle s’investit dans l’asbl Centre de Médiation des Gens du Voyage en Wallonie et dans le 

Réseau Wallon de Lutte contre la Pauvreté dont elle a été présidente et est actuellement la 

Secrétaire générale. Elle a également présidé le Réseau Belge de Lutte contre la Pauvreté. 

Elevée au rang de chevalier du Mérite wallon en 2012 et en 2018, elle reçoit le titre de Docteur honoris Causa 

de l’Ulg aux côtés du docteur Mukwege et de Monsieur Jarfi. 

 
 

 Grains de Vie... 
« La pauvreté n’est pas naturelle, 

ce sont les hommes qui la créent et la tolèrent et ce sont les hommes qui la vaincront. 
Vaincre la pauvreté n’est pas un acte de charité, c’est un acte de justice ! »       (Nelson Mandela) 

                   

 

Invitation cordiale à toutes ces activités !!! 

Baromètre Covid en code jaune => Port du masque laissé à votre appréciation. 

Inscriptions souhaitées : Françoise : 0475/961501, Myriam : 0479/665405 

 

‐‐‐  PAF libre  ‐‐‐  www.prieure‐st‐martin.be  ‐‐‐ 
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Notre prière . 
 
 

 

 

 

« Donne‐leur par nos mains. » 

 

 
Rends‐nous dignes, Seigneur, 

de servir nos compagnons, 

qui à travers le monde 

vivent et meurent 

dans la misère et la faim. 

 
 

Donne‐leur par nos mains 

aujourd’hui 

leur pain quotidien. 

 
 

Et par notre amour, 

par notre compréhension, 

par notre aide, 

donne‐leur la paix 

et la joie. 

 
 
 

MERE TERESA 
 

Macédoine, 1910 – 1997. 
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